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防范企业刑事合规风险的“滨江经验”

《法人》全媒体记者 李辽

近年来，企业及企业家涉嫌刑事犯罪的案件数量较

大幅度增长。企业一旦涉及刑事法律风险会受到巨大影

响，甚至遭遇“灭顶之灾”；同时侵犯企业利益的案件

也在高发，严重影响企业的正常经营，进而影响整个国

民经济的高质量发展。如何将涉企刑事犯罪风险防范从

事后、事中提到事前，不仅是企业面对的难题，也是新

时代新经济环境下，公安机关面临的新任务和新使命。

浙江省杭州市公安局滨江分局（下称“滨江分局”）

较早将企业刑事合规业务与公安工作相结合，探索如

何从以刑事打击为主走向“服防打治”并举，对涉企

犯罪从注重事后惩罚转向事前预防，从注重规制企业

转向服务企业的工作模式，牵头组建了全国首家县级

企业刑事合规促进会，取得了一定成效。5 月 3 日，《法

受访者供图浙江省杭州市公安局滨江分局经侦大队大队长陈丽霞（左三）带队到企业走访

人》记者与滨江分局经侦大队大队长陈丽霞就该局探

索开展的企业刑事合规业务进行了对话。

搭建合规主题的社团组织

“授人以鱼，不如授人以渔。”滨江分局通过分析

研判企业涉及刑事案件的风险点，为企业开展合规建

设提供工作方法论。

《法人》：滨江分局目前开展的企业刑事合规业务

是如何一步步探索出来的？

陈丽霞 ：2017 年，我们初涉企业刑事合规业务。

辖区内某企业到经侦大队报案，称有员工和代理商内

外勾结，在公司内部审批流程中伪造凭证，将产品销

往未经授权的目的地国家，从中谋取暴利。接到报案后，
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滨江分局以“非国家工作人员受贿罪”立案侦查、锁

定证据并将嫌疑人绳之以法，企业也免于被他国制裁。

要让企业摆脱法律风险，应该从企业内部筑起

“防护网”，从事后合规、事中合规走向事前合规，

可以充分发挥公安部门风险防范指导职能，帮助企

业在经营过程中预防管理风险、市场风险、财务风

险和法律风险等，达到合规经营、安全经营和稳步

发展的目的。

刚开始，滨江分局从企业刑事风险防范的角度入

手开展工作，分析了近年来基层公安机关对企业刑事

风险防范工作的现状，发现一些明显短板 ：一是举措

单一化，治标不治本。企业受到不法侵害后，公安民

警上门开展“以案为鉴”的警示教育，只注重“表”，

不注重“本”。二是维度碎片化，未形成系统性的风险

识别能力。因为企业风险治理专业性很强，公安民警

的综合业务能力尚未“跨界”到企业管理专业，对其

中的风险认知程度不高。三是组织无序化，未形成完整、

长效的工作机制。我们指导企业开展刑事风险防范工

作是任务驱动型，缺乏专业的组织机构，导致工作无

法落地。

随着对合规的理解不断深入，滨江分局逐渐认识到，

企业刑事风险防范工作的目标就是加强企业经营管理能

力，达到风险预防的目的。在企业内部，合规管理与风

险防范对标，合规引领企业发展。基于此，分局以“合规”

为切入点，将合规与公安机关防范职能融合，构建了融

合合规元素的企业刑事风险防范业务。

《法人》：找到切入点后，你们以何为抓手？

陈丽霞 ：在杭州市滨江区，上市企业多达 68 家，

数字经济、生命健康、人工智能、智慧安防等产业发达，

众多头部企业的合规建设水平领先，合规、法务、内审、

内控等专业人才较多。2020 年 8 月，滨江分局充分利

用这些资源，牵头组建了杭州市滨江区企业刑事合规

促进会（下称“促进会”），吸纳辖区内头部企业为成

员单位，将其作为滨江分局企业刑事合规业务的抓手，

目前共有成员单位 64 家。

九成以上成员单位刑事案件“零发生”

滨江分局构建了一种现代化社会综合治理体系下

的企业刑事合规风险防范新格局，公安机关主导、多

跨协同、社会参与，切实当好企业发展的“服务员”“护

航员”。

《法人》：促进会成立后开展了哪些工作？

陈丽霞 ：自成立以来，促进会积极开展合规交流

建设、合规人才培养、合规课题研究、合规帮扶指导

和合规组织培训等工作，建立了合规基础建设工作委

员会，为成员单位开展帮扶工作，促进企业刑事合规

建设。2021 年，促进会带领成员单位到腾讯和中兴通

讯考察学习，回来后组织开展了“回头看、向前行”

讨论会，成员单位互相分享考察心得 ；2022 年，成功

对辖区内一家企业进行了合规帮扶 ；2023 年，组织成

员单位前往北京对新华三北京研发中心、戴姆勒、小米、

京东等企业进行考察学习。

2022 年以来，还组织了多场监察、内审内控专

项交流活动，场场爆满，甚至要临时加座。原因很简

单，一些企业，合规、法务、监察、审计等风险治理

工作人员较少，往往一个部门就一个工作人员，绝大

多数情况下，这些工作人员都是自己埋头做事，但正

确与否并不确定。交流会为这些工作人员提供了沟通

的机会。

充分利用了辖区内头部企业的合规资源，从中物

色了一批优秀的风险治理人员，并邀请中国人民公安

大学及多位精英律师加入专家智库，为合规帮扶、防

范指导提供专业支撑。

2023 年 4 月 1 日，滨江分局携促进会“企业刑事

合规与经侦工作模式创新”科研课题项目组成员赴北

京，与中国人民公安大学就“企业刑事合规与经侦工
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作模式创新”三方合作科研课题进行签约，进一步深

化了公安与院校、企业的合作交流。

《法人》：工作成效如何？

陈丽霞 ：截至目前，通过促进会，滨江分局经侦

大队已累计实地走访辖区内企业 49 次，为企业答疑解

惑 340 余次，帮助企业分析研判风险隐患 45 个，组

织开展培训座谈、警示教育等活动 20 余次，收集整理

合规领域问题需求 42 条，帮助企业解决 30 余条，有

力提升了辖区内企业合规建设水平。2022 年以来，促

进会 90% 以上的成员单位实现了刑事案件“零发生”，

切实保障了辖区企业的高质量发展。

目前，《企业合规建设成熟度评价指引》正在申报

团体标准中，《企业刑事风险防范基本规范》也已经系

统性成形。这两个文件作用意义都非常大，不但让企

业完善合规体系有了可对照可测评的依据，也帮助我

们警务工作人员拓宽了业务范畴和能力。我们依据这

两个文件，能够对辖区内的企业开展较为专业的刑事

风险防范指导工作，完善公安机关防范职能体系。每

次在破案后，我们第一时间进行案件复盘，对照《企

业合规建设成熟度评价指引》《企业刑事风险防范基础

规范》，分析企业管理漏洞，制作开具“企业刑事风险

防范指导建议函”，为企业开展合规建设提供方法论。

目前，共开具“建议函”15 份，分析研判风险隐患 45

个，提出指导建议 55 条。

另外，依靠基层警力资源，利用公安部“大走

访”工作机制，在辖区企业开展企业刑事风险防范

知识普及。现在公安民警具备了一定的企业刑事风

险指导能力，入企时，不仅去企业安保部开展“防

火防盗防骗”等社会治安防范工作，还与企业负责

合规、内控、审计、法务、监察等部门工作人员深

入开展关于风险防范工作的沟通交流和帮扶指导。

走访中，当企业提出风险预防需求时，我们主导开

发的“11087 企业合规评测”小程序可以为企业开

展合规“快检”，精准刻画企业“合规画像”，形成

一企一档，为企业开展合规建设指引方向 ；当企业

提出反舞弊、商业秘密、数据安全等专项合规风险

预防需求时，我们会予以精准服务。

共同寻找合规“最优解”

企业在促进会这个平台上共同研讨，找到“最优

解”，再反哺企业自身，滨江区企业的合规建设氛围就

此被带动了起来。

《法人》：刚开始企业是什么态度？后来是否发生

了变化？

陈丽霞：促进会刚成立时，由于没有经验可以参考，

我们处于摸索状态。一些企业看到是公安在搭台，就

加入了促进会。但因为企业间存在竞争关系，会员之

间极少互动。随着工作推进，情况逐渐改善。几次培训、

研讨、交流、走访活动后，企业体会到了我们的用心，

也觉得活动与企业痛点深度契合，渐渐卸下了防备心，

开始畅所欲言，将各行业在合规建设、风险防范等方

面的先进经验汇聚到促进会。

经过几年的工作，辖区内企业都表示，公司内部

合规意识普遍提高，企业内部风险防范能力得到加强。

我印象最深的有两件事。第一件是 ：在侦破一起职务

侵占案后，我们对案件背后的企业管理漏洞、风险隐

患予以复盘，并制作“建议函”提交给企业，该企业

的风险治理工作人员说，这个建议函为他在企业内部

推进合规风险治理带来极大便利。第二件是 ：我们受

邀给外地企业讲课，有企业希望也给他们发一份合规

“建议函”。这让我很意外，也很惊喜。其实，我们的

建议函是站在服务企业的角度给出的一份建议，并不

是执法管理，它能获得企业高度认可，既是一种肯定

和鼓励，也时刻提醒我们在企业刑事合规风险防范的

业务上还要更深入、更精进。

（责编  惠宁宁）


